

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montera, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

ANO II.—NÚM. 483

Madrid Miércoles 4 de Mayo de 1898

CRÓNICA PARLAMENTARIA

No fué el de ayer día de gloria ni para el régimen vigente, ni para el Gobierno, ni para la tribuna, ni menos para la patria. Digámoslo con franqueza: la sesión del Congreso ofreció un espectáculo muy poco propicio para levantar los ánimos en estos momentos críticos. Ofrecía el banco azul con sus ministros algo así como la síntesis de la situación de España. Sagasta, con su clásico cinismo de viejo sin ideales ni fe, representaba aquella generación depravada de escépticos, degenerados e impúdicos que ha explotado a la patria como a una vaca de leche. Correa, anguloso y frío, era el símbolo de la hipocresía y la oposición. Bermejo, con su florida cabeza de barbero, simbolizaba el candor estúpido de un niño demasiado grande que padeciera incontinencia de palabras, con ser la suya tan insipida y torpe. Y allí estaba Gullón, un ministro del Estado de Andorra, muy hinchado con su representación, hacendista improvisado, con la cara joven y el corazón viejo y el cerebro agotado. Y Capdepón, burgués satisfecho de la vida, padre de toda aquella mayoría sin fósforo y de gran parte de la minoría también. Y Moret, el desventurado Moret, triste como una doncella desflorada, abatido y lleno de pesadumbre. Luego, detrás, los jalcadores intemperantes, la mayoría escasa de sindéresis, gritando majaderías, convirtiendo el hemiciclo en corral de revoltoso vecindario. Y en frente minorías de todos los colores sin prestigios ni autoridad moral.

Creíamos nosotros que una sesión del Congreso en estas circunstancias debía ser una cosa solemne y augusta. Pero no puede ser eso con un Gobierno envilecido y unos representantes del país encanallados y unas oposiciones sin virilidad ni independencia. Ni un solo momento se elevó la disensión a la altura en que supieron sostenerla, en ocasiones parecidas, oradores y patriotas que se llevaron a la tumba el secreto de las grandes abnegaciones y de los arranques supremos de energía. El Sr. Salmerón no estuvo ayer afortunado; no fué el poderoso aristócrata que en otras ocasiones sabía demoler un ministerio con la lógica de su razón y la potencia de su palabra elocuentísima. Esperábamos más, mucho más de sus extraordinarias facultades, y es de suponer que en su próxima reedificación desplegará todas aquellas energías que le han hecho temible en la tribuna parlamentaria. Sagasta fué lo que siempre, el orador del navajero, sin lógica ni buena fe, astuto y rastreador; el polemista que saca las cuestiones de su cauce natural, y extravía la discusión y escapa por la tangente. La intervención de los ministros de Guerra y Marina en el debate fué desastrosa. No es lo malo que ni el uno ni el otro carezcan de condiciones oratorias: lo peor es que no tienen sentido común y ponen en ridículo su representación, el uno con su ineptitud, el otro con su candor. Canalejas fué el orador de la tarde. Su discurso correcto y elocuente impresionó a la Cámara. Su actitud fué hábil, y supo colocarse en una posición inexpugnable. Y sin embargo, Canalejas demostró ayer tarde que cuida demasiado de su conveniencia personal. Porque las graves revelaciones que hizo, públicas debieron ser hace mucho tiempo, y acaso hubieran contribuido a prevenir y amoniar males que después han sobrevenido. Y cuando no hubiese logrado esto, habría al menos satisfecho su conciencia por el cumplimiento del deber. La oración de Canalejas fué de ruidosa oposición bajo apariencias benévolas. Tuvo, en verdad, momentos de inspiración y rasgos de valentía. El ministro de la Gobernación tiene muy mal educada a la mayoría. De sus bancos salieron interrupciones inoportunas, frases de mal gusto, acusaciones que no tienen derecho a lanzar contra nadie. Hijos del pucherazo, engendros del caciquismo, producto de la arbitrariedad y de la violación de las leyes, esos diputados no pueden llamar a nadie consero, no tienen derecho a hablar de censillados. Si, desgraciadamente es cierto que hay republicanos que deben el acta de diputado a la benevolencia ministerial, como hay carlistas en iguales condiciones; pero ¿era aquel momento oportuno para tales acusaciones? Lo que les indignaba a los conseros no era que sus compañeros de la minoría tengan el mismo origen deshonroso; lo que les indignaba era que se les dijese verdades como aquellas con que les azotó el rostro el señor Salmerón. Verdades tan tremendas, que el Sr. Sagasta no pudo contestarlas sino con el socorrido sistema del «mas eres tú», que no quedó por cierto demostrado. Pero lo que tuvo caracteres de verdadera indignidad fué la última calumniosa imputación del presidente del Consejo. Es una villanía, desacreditada ya por fortuna, decir que la oposición que hacen los republicanos se inspira en ideales antipatrióticos. El Cristo del patriotismo, ultrajado y escarnecido por los que han provocado las guerras de Cuba y Filipinas y la internacional, no es ya recurso que puede explotarse eficazmente. El final del discurso de Sagasta fué de un cursi muy subido de color.

En las actuales circunstancias el verdadero patriotismo consiste en decir la verdad, no en ocultarla. Y quisiera decir de lo que habieron Correa y Bermejo? [Necios é insensatos! Decía el ministro de la Guerra: «No hemos podido artillar convenientemente los puntos estratégicos de la bahía de Manila, porque en hacer un cañón de gran calibre se tarda más de un año.» Y añadía luego: «Los cañones de nuestras baterías no pudieron alcanzar a los buques americanos, porque éstos son de mucho andar.» ¿Puede imaginarse mayor tontería? Si un cañón tarda en hacerse un año, tres hace que todos los españoles que no son ministros están viendo venir la guerra con los Estados Unidos. Si los buques americanos son de mucho andar, de más andar es una bala de escopón, y si aquellos los montan de gran alcance, no hay razón para que carezcan de ellos las baterías de tierra firme. Y el ministro de Marina ¿no se ganó ayer la patente de tonto? «No tenemos torpedos en Manila—dijo—pero en este momento navegamos hacia allá en un trasatlántico...» Si es verdad esto, ¿por qué se lo dice el ministro a los americanos, que tal vez lo ignoran? Pero aunque el hecho sea cierto, que lo dudamos mucho, ¿va a colocar el ministro ahora esos torpedos en la embocadura de la bahía? En manos de tales hombres está la defensa de la patria y el honor del ejército. Tristísima tarde la de ayer. Pero si el pueblo no tiene un arranque de virilidad, aún hemos de ver mayores vergüenzas. El debate planteado por el Sr. Salmerón puede y debe ser el proceso de la monarquía. Al pueblo le toca pronunciar inapelable sentencia.

TUTELA BOCHORNOSA

España vive, hace ya muchos años, en minoría vergonzosa. Privada de pensamiento y de voluntad, sujeta a la política caprichosa y acomodaticia de los dos únicos partidos que se han adjudicado el monopolio del poder, convertida en una especie de propiedad transmisible, unas veces de Cánovas a Sagasta, y otras de Sagasta a Cánovas, puede decirse que esta gran nación, esclavizada y explotada, ha perdido hasta la noción de sus derechos y el concepto de su poder y de su historia. Acostumbrado el pueblo a pasar en silencio los mayores atropellos, resignado a todo, callado ante los insultos, las provocaciones y las osadías de los gobernantes, ha ido poco a poco habituándose a la humillación y a la inercia propia de los pueblos esclavizados. Y al hablar del pueblo nos referimos a todas las clases sociales, aun aquellas que por sus especialísimas circunstancias parecían deber conservar las iniciativas saludables y las resoluciones salvadoras. Como consecuencia de esto ha podido suceder lo que estamos viendo. España, que vive en guerra hace tres largos años, durante los cuales ha podido fácilmente prever que al fin habíamos de vernos arrastrados a otra de más grave y más inmediata trascendencia, se ha encontrado desarmada al verse acometida. Y el ejército y la marina con todos sus timbres de gloria y toda su brillante historia militar, no va a la victoria, sino a la muerte, heroica sí, pero inútil para los intereses de la patria. El ejército y la marina comprenden al fin que se les ha privado de lo más esencial para cumplir su misión; que se les han escatimado los elementos indispensables para no caer en el grado de inferioridad que hace desgraciadas a las naciones y estériles sus más hermosos rasgos de abnegación y de valor. Y cuando una nación se habitúa a vivir en tutela y surgen catástrofes u ocurren acontecimientos de cierta importancia, entonces ya no son sólo los gobiernos, ya no son sólo las autoridades dentro de la propia casa los que se creen en el deber de erigirse en tutores. Eso ha sucedido y eso va a suceder todavía de manera más evidente. La nación española que ha venido sufriendo, y lo que es peor, satisfaciendo cuantas exigencias han tenido las naciones extranjeras, va a caer una vez más ante la intervención, ya acordada en principio, de las grandes potencias europeas. Esperaban estas un fracaso para hacerlo con éxito. El egoísmo de la diplomacia necesitaba que hubiese un vencido para mediar, aun cuando le constaba, atendiendo a los elementos de las dos partes beligerantes, que la víctima había de ser España. El fracaso ha venido. Quizá no parezca a las cancellerías suficientemente grande, y esperen el que habrá de tener lugar allí en las aguas del mar Caribe, ó quizá en pleno Atlántico. Quizá les parezca cosa baladí la pérdida de cinco barcos y la de 500 vidas, y crean deber aguardar a que se hundan en las aguas tres ó cuatro acorazados y 2 ó 3.000 hombres. Pero sea cual fuere el momento que escojan, es positivo que intervendrán, reservando naturalmente para los Estados Unidos la parte del león. Cuba será declarada independiente al estilo de la isla de Creta, y se impondrá a España la paz como se ha impuesto a Grecia, y eso que España no ha sido ni será jamás vencida por los yanquis en tierra firme. Mientras los Estados Unidos se limitaron a auxiliar a los insurrectos de Cuba, las grandes potencias cerraron los ojos ante este atentado al derecho internacional, y permanecieron indiferentes. Mientras los Estados Unidos se prepara-

CINEMATÓGRAFO



EL SOLDADO.—Bueno, y eso qué es? EL GUARDIA.—Porque nun puedo con la gente te doy la espada, es decir, te relega el mandu. Y eso es estar en estado de sitio? EL SOLDADO.—Sí. EL GUARDIA.—¿En el sitio? EL SOLDADO.—Pus haber ai me que...

ban para la guerra, aconsejaban a España que tratase a los insurrectos como se trata a los beligerantes, concediéndoles un armisticio que ni habían pedido ni quisieron aceptar. Ahora, cuando intervengan nos obligarán a abandonar el continente por nosotros descubiertos y civilizados, y a hacer la paz bajo las condiciones que estimen más oportunas. No se obraría de otra manera con Serbia, Rumania, el Montenegro ó el principado de Mónaco. No se ha usado de otra suerte con Egipto, Grecia y Turquía. Protelar de esta tutela odiosa sería inútil. Ya nadie hace caso de la protesta de los españoles, a los que después de despojarseles se les impone un castigo por haber querido defender lo que es suyo. ¿De qué le serviría protestar a la República de San Marino ó a la de Andorra? Pues lo mismo, ó quizá peor que a estas pequeñas nacionalidades, se considera a España por las grandes potencias. El régimen restaurado en Sagunto no ha podido hacer caer más bajo al pueblo de Gerona y de Zaragoza, al coloso que dominaba en ambos mundos, y en cuyas posesiones jamás se ponía el sol. España vive bajo una tutela que indigna más que ninguna otra: la tutela extranjera, la que nos impone la paz después de dejarnos destrozados por un enemigo más poderoso y sobre todo mejor armado. El día menos pensado nos encontramos, por ejemplo, con que por acuerdo de las grandes potencias el Ebro será la divisoria entre España y el resto de Europa, y Canarias el depósito de carbón de las escuadras británicas en el Mediterráneo. ¿Cuánto baldón y cuánta ignominia!

TREMENDA CRISIS

La guerra internacional comienza a producir sus terribles efectos económicos en el interior. La crisis afecta más gravemente que a ninguna otra región a Cataluña. Declarado contrabando de guerra el carbón, España tiene que conciliar a su propia producción, que no es muy abundante. El carbón mineral almacenado se consumirá muy en breve. Por otra parte, la importación de algodón es imposible, puesto que los principales mercados están en los Estados Unidos. El carbón y el algodón nutren a más de 300.000 obreros de Cataluña. Pues bien, antes de quince días se habrá tenido que cerrar en Cataluña el 95 por 100 de las fábricas. Esto creará una situación terrible: la crisis económica adquirirá caracteres espantosos. Si el Gobierno no se apresura a prevenir el mal, ¡ay del Gobierno! ¡ay del régimen!

DE LA GUERRA

DE CUBA

Sin noticias. Nunca como ahora puede decirse con más propiedad que mal hora ó quita menor. Estamos preocupadísimos con el curso de la guerra cubana; y aunque no ha concluido, sí se ve mejorado, la situación de aquella isla, entregada en su casi totalidad a las hordas de Calixto García y Máximo Gómez, nadie piensa en ello, y el interés principal de la opinión pública parece estar más pendiente de los desembarcos de los yanquis que de los desembarcos filibusteros. Nosotros siempre hemos creído que eran una misma cosa. De ahí que pensemos que esto no será peor que aquello. Una expedición militar de jantiquis en la isla de Cuba no empobrecerá seguramente la situación; antes al contrario, nos colocará en condiciones de demostrar la inferioridad de esos enemigos en su nuevo aspecto de beligerantes. La última será que el propio Miles no los dirija personalmente en tierra. De todas maneras, es lo cierto que estamos sin noticias, y que hasta aquellos telegramas de resumen de operaciones con que nos obsequiaba el telégrafo oficial, y que no daban la más insignificante idea de la guerra, se han suprimido. Y lo peor es que tampoco sabemos cosa de provecho acerca de la famosa intervención en Cuba proclamada por los senadores norteamericanos.

Los que vuelven.

Ayer llegó a la Coruña el vapor Colón, correo extraordinario de Cuba, que salió de la Habana el día 18 del pasado. La navegación ha sido feliz. Antes de llegar a Puer Rico encalló ó a otro buque, que se supone sea norteamericano, el cual pidió al Colón que arriase la bandera. El Colón no contestó y continuó su marcha, forzando máquina hasta desaparecer. Verificó la salida de Puerto Rico con cierta cautela, de noche y con luces apagadas. Ha hecho la travesía con rapidez, no encontrando a ninguna otra buque que le hostilizara en el camino. Los expresados detalles se ocultaron al público para evitar alarmas. Ha traído el Colón 416 pasajeros, de los cuales hay que deducir 101 para Barcelona. E giraban en el viaje cinco capitanes, un comandante, un capitán de fragata, tres tenientes, un métrico militar, un magistrado, varios comerciantes y particulares, 200 soldados, cinco de ellos indúles, y los restantes enfermos y para continuar sus servicios en la Península. Los soldados repatriados presentan buen aspecto. Para su traslado al cuartel no se utilizaron camillas. Asistieron al desembarco las autoridades militares. A la salida de la Habana venían seis en la enfermería, pero se restablecieron después. En Puerto Rico desembarcaron tres bastante graves. El día 25 de Abril falleció de anemia el soldado Manuel Nieto García, y al día siguiente el parrulo Juan Nabot. Rats: son las únicas defunciones ocurridas en el viaje. Los pasajeros no han mostrado extrañeza por la noticia de la guerra; la esperaban y suponían que se habría librado algún combate en las aguas de Cuba.

MOBILIARIO REGIO

En la calle de Serano, número 38 se encuentra expuesto como equipo de novia un mobiliario que haría honor a cualquier salón regio. Es un encargo hecho por el pacificador de Filipinas, general D. Fernando Primo de Rivera, para el palacio que piensa habitar tan pronto llegue del Archipiélago filipino a descansar de las fatigas de la campaña tan brillantemente terminada para honra y gloria suya y del Gobierno de doña Cristina. Recomendamos a nuestros lectores vayan a verlo, y tendrán ocasión de admirar el buen gusto del príncipe de la milicia señor Primo.

Los francos á 110 por 100.

A este precio se han ofrecido ayer los francos; pero no sabemos por qué no se ha publicado en la cotización oficial, como tampoco han figurado los cambios de 81 y 96, á cuyo último precio se ha hecho una partida de 5.000 francos el sábado último. Los comerciantes han acordado atenerse únicamente á los precios publicados y no pagar los francos más que con beneficio al papel de 76 por 100 que reza la cotización oficial. Hacen bien, y mejor harían cerrar los establecimientos, porque con estos tipos de cambio pierda más el que más vende. Así se explica que se exporte el trigo, las patatas, las hortalizas y todo. Con el beneficio del cambio por que cobran en francos el valor de su mercancía, tienen una ganancia que difícilmente podrían lograr su vendiendo caro en nuestro país. El obrero, el menestral, el empleado, el modesto rentista, todos aquellos que viven de un sueldo ó de un jornal fijo, estarán satisfechísimos al saber que una peseta convertida en franco ora no vale nada; ó de otro modo, que para comprar un objeto que vale un franco se tendrá que pagar dos pesetas y diez céntimos. Los que estos días habían de los millones que la nación española ha pagado para tener una poderosa escuadra no habrán tenido en cuenta que casi una cuarta parte de lo gastado en la compra de barcos construídos en el extranjero se ha invertido en el giro. Y por eso, por lo que se ha derrochado, lo que se ha perdido y lo que haya podido filtrarse, no hemos podido tener acorazados en Filipinas ni barcos poderosos en ninguna parte. Ahora, por idéntica causa, no vamos a tener pan, ni carbón, ni siquiera patatas! El porvenir se presenta maguloso, y habrá que pedir á Dios que nos conserve por muchos años estas instituciones, que de tal modo desarrollan en el pueblo una de las más higiénicas cualidades. La sobriedad en el comer.

DE CUBA

Todos se han impresionado hondamente al conocer el suceso de Filipinas. (TELEGRAMA OFICIAL) Habana 2 (11 mañana).—(Recibido el 3 á las 10 25 minutos).—El gobernador general de Cuba al ministro de Ultramar. La escuadra americana desapareció ayer de la vista del puerto, y á las nueve de esta mañana empezaron á volverse á ver tres pequeños barcos de guerra.—Blanco. La intervención.—Woodford. Rumor de crisis en Cuba. LONDRES 3.—Según un despacho del Daily News fechado en Viena, en los círculos oficiales de aquella capital se asegura que la intervención de las potencias para poner término á la guerra hispano-americana no será tan pronto como se supone. The Daily Telegraph confirma que se dará el mando de los voluntarios al general Woodford. The Standard publica un despacho de la Habana que se supone de todo punto inexacto, pues asegura que el general Blanco nombrará mañana un nuevo ministerio insular. Los demás despachos de la Habana nada dicen sobre esto. Noticia filibustera. LONDRES 3.—Los despachos recibidos de Nueva York se hacen cargo de las noticias más inverosímiles y atrevidas. Hoy comunican de aquella población que la guarnición de Bayamo evacuó el día 25 aquella plaza, y que Calixto García ocupó el 26 á Manzanillo, publicando una alucinación en la que se promedia repatar las propiedades y derechos de los españoles. (La Agencia Fabra, al circular el anterior despacho, debe hacer constar la inexactitud absoluta de las noticias que contiene, tanto porque los recientes partes de la autoridad superior de Cuba no hacen mención de semejantes hechos, como porque así Bayamo como Manzanillo cuentan con elementos poderosos de defensa independientemente del valor de las tropas.) DE LOS ESTADOS UNIDOS Nuevo crédito. WASHINGTON 2.—El Congreso (ambas Cámaras) ha aprobado un crédito para la guerra. El Senado ha autorizado el reclutamiento de 10.000 hombres acclimatados en el trópico. Sobre la intervención. WASHINGTON 3.—Interpelados algunos individuos del Gobierno, han dicho que tenían la creencia de que el combate de Manila contribuirá á que las potencias intervengan á favor de la paz. Menos mal. WASHINGTON 3.—Aquí se ha recibido la confirmación de que uno de los buques de la escuadra yanqui quedó furra de combate en Manila. No se cita el nombre.

Tropas yanquis a Manila? WASHINGTON 3.—Mac Kinley espera recibir noticias del almirante Dewey antes de decidirse a enviar fuerzas de desembarco a Manila.

DEL EXTRANJERO

INGLATERRA

Desembarco aplazado.

LONDRES 3.—The Times publica esta mañana un despacho de Nueva York diciendo que se confirma la noticia de haberse aplazado el desembarco de las tropas yanquis en Cuba.

AUSTRIA

Simpatías.

VIENA 3.—El periódico Freudenthal dice que España merece todas las simpatías de las potencias y tiene derecho a esperar que estas simpatías se pondrán de manifiesto por la intervención casi inevitable de las mismas.

ALEMANIA

La prensa alsaciana.

PARIS 3.—La prensa alsaciana, para la que el espíritu de justicia supone tanto siempre, consagra extensos trabajos al conflicto actual, expresando por España las más ardorosas simpatías.

«América—dice uno de aquellos periódicos—tiene carbón hasta para vender, y España dispone de poco; y no contenta aquella nación con esta ventaja, pretende que sea declarado contrabando de guerra e Inglaterra parece acceder a la pretensión.

Tanto valdría exigir que Europa entregase a España atada de pies y manos a su enemigo.

No bastaba que de una parte estuviera el número y la riqueza, y de la otra la bravura y el orgullo al servicio de la pobreza.

Era preciso que la lucha no ofreciera el menor peligro para el poderoso, y que el pobre, bastante audaz para hacer frente al rico, fuese traicionado y vendido por hombres de su misma raza, para ser encajonado y herido con mayor seguridad y prontitud.

El citado periódico expresa también los procedimientos empleados por los americanos contra los buques mercantes antes de haber sido declarada la guerra.

FRANCIA

Más de la intervención.

PARIS 3.—Le Figaro publica esta mañana un artículo diciendo que tiene motivos para creer que han comenzado ya las gestiones entre las grandes potencias para entablar una mediación encaminada a evitar que continúe la guerra entre España y los Estados Unidos.

PORTUGAL

Sensación.

LISBOA 3.—Las noticias de Manila han producido aquí honda sensación. El público no oculta sus simpatías a España.

DE FILIPINAS

Conjeturas.

Cortado el cable, que ha debido quedar en poder de la escuadra enemiga, cuanto se refiere al archipiélago o reconoce por todo fundamento referencias extranjeras o no tiene más autoridad que la de simples conjeturas.

Nosotros daremos las que han circulado ayer con más visos de verosimilitud.

Intimación.—Contestación del general Agustí.

Antes de cortarse el cable recibió el Gobierno un despacho del general Agustí, en el cual éste le comunicaba que el almirante americano encargó al cónsul inglés que hiciera presente al gobernador general de Filipinas que si en un plazo brevisimo no entregaba todas las embarcaciones menores que en la actualidad se hallan en Cebú y en otros puntos, o defendían las entradas de los ríos, procedería sin más contemplaciones a bombardear y destruir la plaza.

El general Agustí contestó al cónsul inglés: «Dígame al almirante yanqui que si desea las embarcaciones que venga por ellas.»

En vista de semejante respuesta, el almirante Dewey adopta disposiciones para bombardear a Manila.

El general Agustí está dispuesto a defender la plaza con la mayor decisión y energía.

Al efecto ha concentrado allí bastante tropa y considerable número de voluntarios.

Dícese que el total de fuerzas que defenderán a Manila llegaba a más de 20.000 hombres.

Ante el riesgo de que los yanquis, después de bombardear la capital intenten desembarcar en otros puntos del Archipiélago, no se han concentrado en Manila determinadas columnas, que han ido a recorrer las costas, ni se han dado órdenes de que varias cañoneras acudan a la capital, sino que, por el contrario, continúan ejerciendo gran vigilancia en los puntos que tienen designados.

Igualmente se han dictado órdenes severas para sofocar cualquier nueva rebelión que pudiera surgir, aprovechándose del actual estado de cosas.

Barcos ilesos.

De los telegramas oficiales y particulares que hasta el momento de interrumpirse la comunicación se han recibido, se deduce que, aunque con averías de importancia, nuestros marinos conservan en la bahía de Bacoor los cruceros Isla de Luzón e Isla de Cuba, que por su escaso calado pudieron resistir allí.

También está en salvo el crucero Velasco, de 1.000 toneladas, que debe hallarse en Mindanao o Ilo Ilo.

Los cabecillas.

El cónsul de los Estados Unidos en Singapur ha confiado oficialmente que Aquilino Alejandro, Riera y otros jefes de la rebelión filipina, al mando de las legiones de indígenas sublevada, cooperarán con la escuadra yanqui para combatir a las tropas españolas; pero no hay que decir cuán sospechoso es el conducto por donde llega esta noticia.

Los mestizos filibusteros.

Los marinos ingleses se maravillan de que los españoles no impidieran el paso del canal que forma la entrada en la bahía de Manila.

Se dice que había muchos mestizos en el arsenal de Cavite.

Estos y los filibusteros hipócritas sabían seguramente dónde amarraban los cables de los torpedos que defendían la entrada de la bahía.

Es muy probable que esos enemigos encubiertos de España cortaran los cables antes de acercarse la escuadra norteamericana.

Informada ésta de lo ocurrido, se arriesgó a pasar el canal.

Cuando estalló la rebelión tagala el año 1896 aparecieron complicados en ella varios empleados del arsenal de Cavite.

Última impresión.

La de los conocedores de la guerra era anoche que a estas fechas Manila será un montón de escorbos y cenizas.

Afirmar que, sin embargo, la escuadra enemiga no habrá podido operar un desembarco para apoderarse de la población, confiando para pensar así en el heroísmo de nuestros soldados.

A caza de yates.

El semáforo de La Tarbide ha anunciado anteaer la presencia en aquellas aguas de un buque de guerra, suponiéndose que sea un crucero español.

Los pescadores de Villefranche dicen haber encontrado a diez millas del puerto otro buque, al parecer español.

También aseguran desde Cannes que un crucero y un torpedero españoles cruzaron anteaer en dichas aguas.

Dicen al Herald desde Gibraltar que el sábado zarpó de Algeciras el torpedero Destructor, suponiéndose que ha ido a esperar un barco mercante norteamericano que deba llegar de un momento a otro a dicho puerto.

VARIAS NOTICIAS

Desembarco.

Parece probable que el enemigo logrará desembarcar en las costas de Pinar del Río una expedición filibustera, vanguardia de la expedición del ejército regular que prepara en estos momentos en las costas de la Florida.

Nuestras tropas sostuvieron rudo combate con dicha expedición; pero no es seguro que pudieran impedir el desembarco de los insurrectos al amparo de los fuegos de artillería de los acorazados yanquis.

La escuadra volante.

La escuadra volante de los Estados Unidos, en unión de alguno de los acorazados que bloqueaban los puertos de la isla de Cuba, parece que ha hecho rumbo a Puerto Rico.

Se teme que la pequeña Antilla sufra en breve los efectos, no sólo del bloqueo, sino los de un ataque general por parte de dichos buques.

Nuestra escuadra.

Dice el Daily Chronicle que la escuadra española de Cabo Verde, compuesta de los cruceros María Teresa, Oquendo, Vizcaya y Colón, y de los destructores Plutón, Terror y Furor, zarpó de dichas islas con rumbo a OESTE, llevando órdenes selladas.

Según esos mismos informes, los torpederos Azor, Rayo y Ariete se han dirigido al Norte, suponiéndose que van a Canarias o a los puertos de la Península.

Opina el correspondiente de acuerdo con el parecer de marinos ingleses, que ya se dirija la escuadra a los puertos americanos del Atlántico Norte, o ya trate de forzar el bloqueo de Cuba, para que su misión fuera desempeñada con probabilidades de éxito, debía haber sido reforzada con el Pelayo y los cruceros Carlos V, Princesa de Asturias y Alfonso XIII, pues en el primer caso habrá de combatir con los acorazados Massachusetts, Texas, Indiana y Iowa (estos dos últimos estarán ya en camino para la costa del Atlántico); con los cruceros San Francisco, Newark, New Orleans y Alliance, el cañonero Vesuvius y varios torpederos y cañoneros que componen la escuadra de Mosquitos.

Agrega el Daily Chronicle que, en el caso de atacar la escuadra española los puertos norteamericanos del Atlántico, es seguro que se abandonará el bloqueo de Cuba para atender a la defensa del litoral de los Estados Unidos.

No es tiempo.

LONDRES 3.—Asegúrase que ninguna de las potencias cree llegada todavía la ocasión oportuna de ofrecer su mediación entre España y los Estados Unidos.

OTRA DENUNCIA

Ayer se repitió la misma canción. Hay que ser francos. Nos molesta el lápiz rojo porque impide que nuestros abonados sepan cómo se llaman las cosas.

Aquí no se denuncia ya los ataques a esto, a aquello y a lo demás allá; se denuncia el hecho de llamar al pan pan y al vino vino.

No buscamos conflictos, ni tenemos el mal gusto de cansar al señor fiscal, muy buena persona por cierto, pero hay que declarar que no es nuestra la culpa si las circunstancias se han acumulado de tal modo y manera que hayamos de hacer que no vemos y de demostrar que no oímos, si queremos evitarnos ciertas molestias. Y como primero es la verdad que nuestra conveniencia y la de los otros, estamos dispuestos a cantar verdades hasta reventar. Y en último extremo, el dilema es este: O reventarnos nosotros o reventar a los demás.

EL MUNDO EN PARÍS

Supresión de los derechos sobre los trigos.

París 3.—El Gobierno ha acordado suprimir hasta el 1.º de Julio los derechos sobre los trigos.

La resolución del Gobierno.

París 3.—De conformidad con lo anteriormente telegrafado, el Gobierno ha resuelto en Consejo de ministros suprimir el derecho de importación de trigos y granos desde el 4.º de Mayo al 30 de Junio, ambos inclusive.

FILIPINAS

Noticias graves.

Mientras el Gobierno está entretenido a los filipinos con promesas vagas de reformas, hasta ahora no definidas, el cónsul norteamericano en Hong Kong y el comandante de la escuadra yanqui en el Pacífico, almirante Dewey, decididamente autorizados por su Gobierno, han concertado con el Comité insurrector filipino de aquella colonia inglesa un tratado, que de ser ciertas nuestras noticias, contiene entre otras las siguientes cláusulas:

El Gobierno norteamericano se compromete a reconocer la independencia de Filipinas, y a ayudar eficazmente a los filipinos para conseguir y consolidarla con su escuadra y con cuantos elementos de guerra necesiten los filipinos.

El titulado ó supuesto Gobierno filipino se compromete a atacar a los españoles en la presente guerra con los Estados Unidos, a pagar con un interés de 6 por 100 al año las cantidades que los yanquis les anticipen en metálico y en efectos de guerra.

Una vez conseguida la independencia de Filipinas, el Gobierno del Archipiélago concederá a la Unión exención de derechos aduaneros a los productos y efectos americanos por veinte años, y el derecho de tanteo durante cincuenta años a la Compañía ó Sindicato norteamericano que se forme para facilitar los recursos necesarios en la construcción de ferrocarriles, buques, armas, puentes y otras obras públicas que necesite el Archipiélago.

El Gobierno debe averiguar la certeza de estas noticias, pues de haber alianza entre los filipinos y yanquis, no debe faltar algún tratado.

Y a todo esto, y para contrarrestar el efecto desmoralizador de las falsas promesas yanquis, debe el Gobierno anunciar y definir inmediatamente la trascendencia y carácter de las reformas prácticas que piense implantar en Filipinas.

Es cierto que Moret está dispuesto a dar a dicho Archipiélago la representación parlamentaria y a acometer la secularización de curato.

Los frailes

Sabedor Moret de que los frailes con los que se negoció en Filipinas, los ha condecorado con la medalla de su patriotismo.

Los frailes contestaron que están dispuestos a dar sus vidas y cuanto poseen en defensa de la integridad del territorio; pero que nada pueden dar sin permiso de sus provinciales.

Apostamos a que no darán más que insignificantes cantidades, como en la pasada insurrección filipina, y eso que fué provocada por ellos.

Basta de frases hechas, que a nadie pueden engañar: O los frailes de Filipinas contribuyan cada corporación con dos millones de duros como el marqués de Argüelles, que al fin y al cabo no poseen ni la centésima parte de lo que poseen las opulentas corporaciones, o el Gobierno confisque sus bienes, como está mandado por la ley de amortización.

EL PRINCIPIO DEL FIN

Tienen los gobiernos de la monarquía el mal acuerdo de prescindir en absoluto de la opinión y no satisfacer las indicaciones de ésta mas que cuando una imperiosa necesidad les obliga.

La insolente soberbia de Cánovas se opuso resultamente a la autonomía de Cuba, y lupo por fin que reconociera, pero tarde.

La guerra con los Estados Unidos pudo y debió producirse cuando los sajones comenzaron sus exigencias contra nuestra dignidad por lo que entonces estaba sin barcos, sin municiones y sin resistencia, según se ha visto después, y el Gobierno liberal se ha visto precisado a aceptarlas cuando los yanquis nos superaban en medios de combate.

La prensa ha clamado constantemente por las reformas en Filipinas después de la mal llamada pacificación, y a consecuencia de la oposición a esas reformas la insurrección ha tomado incremento y tal vez auxilio el ataque de los yanquis a nuestros poseedores de Oriente.

El proteccionismo cobardo y egoísta del partido conservador, y el disimulado de los partidos liberales, ha roto nuestros tratados de comercio, y lejos de crear intereses con las naciones de Europa, que ésumulan el único vínculo y lazo de unión que las induce a la mutua protección (el negocio), nos ha mantenido y nos mantiene aislados de todo el mundo; y hasta las potencias, a las cuales el interés de familia sólo ha servido para explotar nuestro comercio valiéndose de tratados hechos en su beneficio, rehuyen el mezclarse en nuestros asuntos internacionales, sin pensar en su trascendencia, fatal para sus propios días, y más fatal para sus colonias, y más aún para la moral universal.

Se ha prescindido del mérito; se ha prescindido de la manifestación; se ha prescindido de la prensa, en la cual hay siempre, aparte del ínter de partido, el interés nacional, que se sobrepone siempre al interés político.

Y después de todos los fracasos de la monarquía, en lo que a nuestras relaciones internacionales se refiere, avanza, a pasos agigantados el fracaso mayor que cabe desgraciado de haber tenido veinticuatro años de paz, y después de haberse anunciado y previsto hace tiempo por la prensa; el hambre.

A raíz de la subida al poder del partido de Sagasta, y considerando el criterio liberal-comerciantista del Sr. Puigcerver, un distinguido economista demócrata en El Liberal, la necesidad de suprimir no sólo el impuesto transitorio sobre importación de cereales, sino hasta el impuesto ordinario de aduanas para la importación. Previa el Sr. Alonso de Beraza que el interés del acaparador había de encarecer el pan, previa que habría de sobrevenir la crisis del hambre, y esa crisis ha llegado, y esa crisis matará la monarquía.

Y el Sr. Puigcerver, consecuencia con la práctica de todos los gobiernos, trata de poner remedio cuando el enfermo se muere, cuando no hay pan, cuando el jornal del obrero no es bastante para satisfacer las necesidades de sus hijos. Y ahora no sólo permite la libre introducción del trigo, sino que hasta impone sobre la exportación, (lo cual es otro absurdo económico.)

Tarde viene. No hay trigo, está el pan caro, no hay trabajo, el jornal está barato, el jornalero tiene que comer y dar de comer a su familia. Y esta crisis no la scaban ni Aguilera oprimiéndose a manifestaciones justas, en las que toma parte cuando el pueblo vece, ni Silveira con sus desplantes, ni Martínez Campor con su meloso espadón.

Y la prueba está en los hechos ocurridos ayer en el pacífico pueblo de Talavera de la Reina.

Existe en esa ciudad una sociedad de acaparadores egipcios y castañanos, cuyo importante capital está destinado a la compra de granos. Y no sólo compran cuando está barato, sino que dan dinero en la época que precede a la recolección, pudiendo desde luego precio al grano que han de recoger en pago.

De aquí que sus trojes están llenos y las de los labradores vacías.

Y como el exceso de grano aumenta su valor, el pan sube y el obrero no puede consumirlo.

No hace mucho que el Ayuntamiento de Talavera conjuró un conflicto tolerando que se redujera el peso del pan a trusque de mantener el mismo precio.

Costaba el kilo 33 céntimos, y el Ayuntamiento autorizó a los tahoneros para que dieran 800 gramos por el mismo precio.

Pero ayer no había trigo en Talavera mas que en casa de Iglesias, y el precio a que lo

vendían imponía a los tahoneros la precisión de vender a 40 céntimos los 800 gramos, a partir de ese hoy.

Y el pueblo hambriento, las mujeres desesperadas por no tener qué dar de comer a sus hijos, después de haber mandado a la guerra los que han sido reclutados, se lanzaron a la estación del ferrocarril, y destruyendo los sacos con descomulgadas vejigas, lanzaron a la vía un vagón destinado a la exportación. Es decir: que no había grano para el pueblo; pero lo hay para fuera, donde produce más.

Desde allí fueron a los graneros; pero estaban tan cerrados que no pudieron poblarlos. Desde allí acudieron en confuso tropel a casa de los jesuitas, y arrojaron a la calle colchones, ropas, aceite, tocino y 49 jamones destinados a hacer colación los reverentes padres.

Ahora empieza, señor Puigcerver; autorice V. E. al Banco para que aumente la emisión y que empiece el descuento de los billetes, y ya verá las consecuencias de esta medida.

Y si aún persiste en el absurdo de exigir un año anticipado de contribuciones, sin pensar en que el Estado o la usura se quedarán con las flacas, tendrá la monarquía que agradecerla los efectos de su disposición.

Si el pueblo no tiene qué comer, ni la clase media puede subsistir tampoco, ¿de dónde ha de poder pagar un año de contribución anticipado? Pues qué dijo observa el señor ministro que son muchos los propietarios imposibilitados de pagar el año corriente? ¿Cómo pagarán?

Por lo visto, este Gobierno, si autoriza semejante absurdo, no se acuerda del apólogo de la gallina de los huevos de oro.

Bueno que el país contribuya a las necesidades ordinarias y extraordinarias de la patria. Pero si el año de anticipo se exige, ya que por imposición nos hemos quedado sin dinero, nos quedamos también sin medios de donde sacar recursos para comer y para trabajar, y, por último, para producir. Y sin esto, no hay contribuciones exigibles.

Pues, pues, el Gobierno lo que hace, no sea que anticipa lo que a las fuerzas braven: la debilidad de la monarquía.

EL PATRIOTISMO

Se ha vuelto a dar y sigue dándose el repugnante y odioso espectáculo del agiotismo explotando las angustias de la patria.

Mercachifles sin alma y sin conciencia forman disimuladamente cola en la tesorería del Banco, cambiando billetes por plata.

Nada diríamos de esto, no lo censuraríamos si los que van a cambiar fueran honradamente a poner a salvo un capital exiguo, a prevenirnos justamente contra la terrible eventualidad del hambre, acarreada por una administración desastrosa.

Pero los entes a que nos referimos proceden con la odiosa perversion del curso que acerca la muerte para cebarse en sus despojos.

Comerciar con las amarguras de la nación, ha sido motivo de transacción la desgracia que afige hoy a todos los españoles, contribuir rapaz y miserablemente a la ruina y al descrédito de la Hacienda y producir la miseria y el desastre es un delito repugnante que no denunciamos a las autoridades porque sería inútil; lo denunciamos al pueblo.

Sépalos el que ha de sufrir las terribles consecuencias de acto tan puerco; y lo menos que debe hacer con tales cañallas es lo que ha hecho el pueblo de Talavera, de Gijón, de Barcelona y de Bilbao.

Es ya hora de que los ladrones legales hallen el castigo que merecen en el mejor Código, el que no se ha escrito; el Código de la justicia popular.

BARCELONA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Las Juntas patrióticas.—Excitación.

Barcelona 3 (8 21 noche).—Presidida por el obispo se ha reunido la Junta provincial, acordando que se nombren Juntas municipales.

Sigue reinando gran excitación.

Sigue la excitación.

Barcelona 3 (11 25 noche).—Se han comentado mucho las noticias recibidas de Madrid.

En todos los sitios hay coros y reuniones. Se han dado muchos gritos de viva España. Gran excitación.

EN SANTA CRUZ DE TENER FE

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Concierto a beneficio de la Cruz Roja.—Ovaciones.—Salida de un crucero portugués.

Santa Cruz de Tenerife 2.—La sociedad armónica «Santa Cecilia» ha dado anoche un concierto a beneficio de la Cruz Roja. La fiesta ha resultado brillantísima, espaldada, siendo inmejorablemente ejecutados todos los números del programa por varias señoras y señoras de la colonia extranjera, que han sido apaudadas con frenético entusiasmo.

Una niña inglesa que tocó en la bandurria aires españoles fué objeto de una ovación delirante.

Tuvo que repetirse la apoptosis en medio de un entusiasmo indescriptible.

Ha habido vivas y aclamaciones a España, al ejército y a la marina.

Con rumbo a Lisboa ha zarpado de este puerto el crucero portugués Rainha de Portugal.

BILBAO

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Un suicidio.

Bilbao 3 (12 45 mañana).—Hoy por la mañana se ha suicidado, disparándose cinco tiros de revólver, D. Paulino Angostia, cajero de la casa de banca de Jaquet.

Atribúyese su resolución a jugadas desgraciadas en la Bolsa.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

El día 3 ha sido fructuoso. La recaudación en el Banco y en la Junta central representa cerca de doscientas mil pesetas.

El director del colegio del Buen Suceso, don Eduardo Molina, remite 67 pesetas de una colecta hecha por los alumnos.

Los nombres se han remitido a la Gaceta.

Los ricos.

La marquesa de Parinán, 30.000 pesetas. D. Cándido Lara, 5.000. El conde de Finat, 10.000. D. Sebastián Goyenchea, 10.000. M. Gustavo Pereira, de París, 50.000. El Crédito Mobiliario Español, 50.000.

LAS CORTES

CONGRESO

Desde primera hora de la tarde los alrededores del Congreso presentaban un aspecto imponente.

La Guardia civil y la policía impedían la circulación por los alrededores.

El delegado Sr. Puga maniobrava con todas sus tropas policíacas por los alrededores de la representación nacional, y aun dentro de ella se aglutinaba, no sabemos por qué, el delegado del Congreso.

Con un llanto absoluto en el hemiciclo, tribunas y pasillos, abre la sesión el señor marqués de la Vega de Armijo a las dos y media de la tarde.

Juran el cargo varios diputados, y el señor Salmerón empieza su discurso dedicando un tributo de admiración a nuestros heroicos marinos.

Dice que el patriotismo no le impone silencio porque hay necesidad de saber quienes son los responsables de la catástrofe de Cavite para exigirlos, sea quien fuera, desde la persona más influyente a la más alta. (Rumores. Agítase la campanilla).

Después de pedir la dimisión del Gobierno por impotente e inhabil, pide al Gobierno que explique cuál era la situación de la bahía don se trabó el combate.

El Sr. Sagasta se lamenta de que al estallar la guerra los republicanos le nieguen el concurso prometido. (Protestas de los republicanos y carlistas).

Es abominable en las presentes circunstancias y un crimen de lesa patria censurar el régimen y debilitar los recursos de gobernar. (Nuevas protestas).

Los barcos han sucumbido por su debilidad ante el enemigo, y sólo debimos pensar en enterrar la memoria de los héroes muertos.

El Sr. Uria: La imprevisión del Gobierno es la única causa de la catástrofe.

(Varias protestas de sus compañeros de tribuna).

El Sr. Salmerón pregunta de nuevo si se adhiera el Congreso a su proposición de dirigir un tributo a nuestros marinos, y se acuerda por unanimidad.

Añade que si sus palabras pudieran ser un obstáculo a la acción del Gobierno, no las hubiera pronunciado.

Alude después a los Sres. Canalejas, Mella y Romero Robledo, y pregunta al Sr. Sagasta si está dispuesto el Gobierno a contestar a su interrelación.

Le sirve el Sr. Romero Robledo para consignar que no hay ningún dictamen presentado al Congreso en que se pidan recursos para la guerra, a pesar de lo cual renuncia a intervenir en el Mensaje y hablará en la interrelación sobre los desastrosos sucesos.

También el Sr. Mella renuncia a la palabra para intervenir en la interrelación.

El Sr. Sagasta dice que acepta la interrelación; pero que debe entrarse en la orden del día y votar el Mensaje.

Votan al Mensaje la mayoría y minoría del Sr. Silveira, y en contra los republicanos, carlistas y romeristas.

Aprobó el dictamen, el Sr. Salmerón explica su interrelación, diciendo que después de la catástrofe vendrá una impotente dictadura, inspirada por un general loyalista.

Las vergüenzas del régimen y la solidaridad de todos los partidos monárquicos para sostenerlo, han traído a España a esta situación desdichada.

En las interrelaciones del Sr. Maura y del Sr. Díez Moren, ni la comisión parlamentaria que presidió el Sr. Cánovas, han servido para construir marina y ponernos en condiciones de combatir.

Le contesta el Sr. Sagasta, apelando a las patriotismos de diciembre.

Dice que para defender las costas españolas sería preciso gastar 81.600 millones de pesetas.

En veinticinco años se han gastado 3.000 millones, y todos nos habéis censurado porque el presupuesto de la Guerra era grande y no hacíamos más economías.

LA LUCHA ECONOMICA

CONTRA LOS JESUITAS

Las mujeres de Talavera de la Reina han hecho una buena obra; obra de gigantes, digna de este pueblo y de suma necesidad en los tiempos éstos.

En un saqueo del convento de los jesuitas, arrojando al río los buenos marjures y los deliciosos vinos que hallaron en la despensa; han quemado todos los muebles, han destruido los confesionarios, y... no han podido entrar a los jesuitas porque habían huido por un subterráneo. De encontrarlos, es fácil que hubiesen corrido la puerta de sus intestinos.

No aprobamos el hecho de haber arrojado al agua los jamones, chorizos, salchichones y quesos que hallaron a mano precisamente quieques tan faltos de ellos estaban.

E cuerpo era su sitio no el río. Ya antes de dirigirse al convento de los jesuitas la manifestación, habían apedreado las casas de los acaparadores de trigo Sres. Iglesias y Casajuanas, y destruido a navajazos los sacos de trigo preparados para llevarlos a la estación.

Por lo demás, el programa fué de lo más divertido y de lo mejor que se ha visto en nuestra tierra, tanto, que lo recomendamos a los españoles como medida excelente para salvar a la patria.

España despierta; ¡viva España! La cuestión económica y la política agitan a la sociedad española. En Filipinas mueren nuestros valientes soldados por la candidez y la imprevisión del Gobierno, y en España mueren de hambre los padres de aquellos mismos soldados por culpa de este régimen a cuya sombra crece tanto parásito y tantos explotadores del pueblo.

LA FALTA DE PAN

La carencia de los artículos de primera necesidad promueve motines en toda España.

La población obrera de Cáceres, excitada por la subida del pan, y comprendiendo que la causa estriba en los manejos de los explotadores, se dirigió en actitud tumulosa a la estación del ferrocarril a impedir que continuara la exportación de aquellos productos.

La Guardia civil quiso impedirlo, pero el pueblo arrolló a la fuerza pública, descargando seis vagones de trigo y ocho de harina, llevándolos a la ciudad a viva fuerza.

Esto es tan natural y justo, que no podemos menos de celebrarlo. El hombre tiene derecho a la vida, y el pobre no ha de tener que cuatro acaparadores sin entraña comercien con el hambre del obrero.

Poco más ó menos se nos comunica de Aguilas.

Una numerosa manifestación, compuesta de mujeres en su mayoría, ha recorrido las calles del pueblo pidiendo la rebaja del precio del pan y la abolición de los consumos.

Los manifestantes quemaron las casetas y saquearon la Administración de aquellos.

Cumplido su deseo se disolvieron. Si el Gobierno no pone coto a la especulación de los mercaderes auguramos graves desórdenes.

MUELGA

La han declarado los trabajadores ingleses y españoles que se dedican a la carga y descarga en Gibraltar.

Los patronos pagan a los obreros en moneda española cobrando ellos en libras esterlinas, y como aquélla tiene tanto descuento, los jornaleros alegan que desmontando el cambio les resu la un jornal insignificante.

Los almaceneros de carbón han hecho gestiones para adquirir obreros de Argiers; pero enterados éstos de las justas peticiones hechas por los de Gibraltar, no han querido traspasar a sus compañeros.

Los ánimos están muy excitados y se temen desórdenes si los patronos lograsen adquirir obreros que con su avaricia cobran moneda española.

CADIZ

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO)

El combate de Cavite.—Ansia de noticias.

Cádiz 3 (11 mañana).—Continúa la ansiedad por conocer detalles del combate naval de Cavite.

Las familias y amigos de los que tripulaban los buques, Pesos de ansiedad, visitan a las autoridades y las redacciones de los periódicos, demandando noticias y detalles. La tranquilidad en Cádiz es absoluta.

VALENCIA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO SERVICIO)

Valencia 3 (7.48 noche).—La partida que se levantó en Catadán, compuesta de 12 hombres, ha sido disuelta por la Guardia civil. Dicese que habían robado 20 000 reales. Se ha declarado en estado de guerra Valencia y su provincia.

NOTICIAS

Ayer mañana se verificó el enterramiento del niño Antonio Zabala, hijo de nuestro querido amigo D. Juan Manuel.

No obstante lo desamparable del día, al acto asistieron gran número de amigos del señor Zabala. Fué una verdadera manifestación de duelo.

La sociedad Amigos del Progreso celebra junta general esta noche, a las nueve, en su domicilio social, Maldonado 9, segundo.

Recomendamos a nuestros amigos y correspondientes los servicios de una distinguida profesora de ideas republicanas, que ha cursado la carrera de maestra con muy buen acierto y provecho.

Dicha profesora enseñará a domicilio y a precios reducidos toda clase de labores, desde las más sencillas a las más complicadas, y además lectura, escritura, aritmética, geografía, geometría, reforma de letra, cálculos mercantiles y teneduría de libros.

Adquirirán una buena maestra para sus hijos los correccionarios que acepten los servicios de la profesora en cuestión.

En la administración de este periódico se darán más detalles.

Nuevo Mundo sabe corresponder gallardamente al favor extraordinario del público que le ha colocado en tan alto lugar entre los semanarios ilustrados de España.

Con el número de esta semana regala un suplemento con las fotografías de la escuadra nacional, sin aumentar el precio.

La portada, en colores, reproduce todas las banderas marítimas españolas; nota de particular actualidad.

Constare además este número de Nuevo Mundo los retratos de los héroes del Callao; un cuadro con el bombardeo que inmortalizó a Méndez Núñez; el castillo del Morro de la Habana; los vapores convertidos en cruceros; el Umbra y Normandía; el monitor Puigercós; la corbeta Villa de Bilbao, y la Giraldá; los restos del ministro de Marina y del general Carera y comandante del Colón Sr. Díez Moreno; el de la eminente actriz Eleonora Duse; instantáneas de la salida de las tropas, y una planta de música, ilustrada por Navarrete, y un canto, recuerdos del año 1808, por López de Sía, con ilustraciones de Villamil.

A pesar de ser tan notable el extraordinario de Nuevo Mundo, se vende al precio de VEINTE CENTIMOS.

Se dice que casi todos los correspondientes de periódicos yanquis, en atención a posibles agitaciones de la opinión pública, han abandonado Madrid.

En virtud de oficio que hemos recibido del Gobierno civil, desde hoy enviamos ejemplares de nuestras ediciones al señor capitán general de Madrid.

La empresa del teatro del Príncipe Alfonso, en vista de las actuales circunstancias, y en atención a la carestía de los francos y de las liras, ha suspendido definitivamente las funciones.

El ministro de Estado ha recibido un telegrama del cónsul español en Burdeos, manifestando que había recibido la visita de una numerosa comisión de los estudiantes de Danubio de aquella Universidad, quienes le rogaron que dirigiera a dicho ministerio un telegrama de adhesión a los estudiantes españoles, telegrama que le entregaron redactado. El despacho dice así:

«Los estudiantes de Derecho de la Universidad de Burdeos envían a los estudiantes y a

la gloriosa nación española, campeones de la justicia, su testimonio de fraternal simpatía y de profunda admiración. ¡viva España!»

La Comisión ejecutiva del Círculo industrial, todos los en cuenta las tristes circunstancias que los últimos acontecimientos de Filipinas han producido, ha acordado suspender la kermesse que pensaba celebrar los días 13 y 14 del presente en los Jardines del Buen Retiro.

El miércoles 4 del actual es el día señalado para la renovación de los abonos para la segunda serie de la temporada a las localidades de palcos, andanadas y gradas, de ocho de la mañana a una de la tarde y de dos y media al anochecer, en el despacho de la calle de Sevilla.

Con motivo de la subida de las harinas se produjo un gran motín en Mazarrón (Murcia.) La Guardia civil tuvo que intervenir para calmar la excitación.

Al regresar a Vélez Málaga un vecino de aquella ciudad se encontró con que su mujer se había fugado, llevándose dos niños pequeños y el dinero que había en la casa.

Han sido capturados por la Guardia civil los autores del robo y asesinato cometido hace pocos días en el caserío de Gramonchuzeta, y del cual dimos oportuna cuenta. Los criminales son cuatro, y el que hace cabeza se llama Beltrán Larregui.

Después de inspeccionar las fortificaciones de Cartagena y Alicante, ha regresado a Valencia el comandante general de ingenieros de aquel cuerpo, D. Eduardo Danieles.

Telegramas detenidos.

Bilbao: Salud Animo, Carretas, 15.—Córdoba: E. Araceli Hernández, Isabel la Católica, 5.—Juan Sánchez, posada de San Isidro, Cava Baja (ausente).—Sevilla: Muro Companías, Diputación, 389.—Vilafranca Fresno: José Rodríguez, plaza de Santa Cruz, 3.—Játiva: Luis Viverdel, Colegiata, 2, primero.—Palma: Felipe Villalonga, Congreso de diputados.—Tolosa: Ildefonso Callejo, plaza del Espejo, 1.—Bilbao: condesa Bilbao, sin señas.—San Sebastián: Ángel Solana, Flor de la.—Génova: Barriónuevo, sin señas.—Bilbao: conde de Bilbao, id.—Majadas: Masot, Toledo, 12.—Alicante: Luisa Sáez, Zorrilla, 33.—Herru Tio Mora, Lista.—San Fernando: Luis Zafra.—Yecla: Mercedes Pérez, Conde Duque, 33 tercero derecha.

Es ya un hecho la celebración en Cádiz de una corrida de nueve toros el 15 del mes actual.

Los espadas se irán definitivamente Mazzantini, Faico y Conajito.

Los corruptos pertenecerán a D. Miguel López Aparicio.

El C. Imanar Viejo se dará el día 19 de los corrientes una corrida patriótica, para la que han agazado un toro cada uno de los ganaderos Alcar, Bañuelos, Gómez (Herederos de) y Martínez (Herederos de).

Uno de los espadas es el apodado Cartagenero, y el otro seguramente será Eusebio Fuentes, Manera.

El conde de Xiquena se encuentra ya bastante aliviado de su dolencia, de lo que nos alegramos.

El ministro de Hacienda ha firmado una combinación de delegados.

Acaba de venderse en París en pública subasta un coche que, en sentir de muchos, hubiera debido conservarse como recuerdo histórico.

Es por demás sabido que el día 4 de Septiembre de 1870 la emperatriz Eugenia se vio precisada, para salvarse del furor revolucionario huyendo de París, a tomar plaza en el viejo landeau de un dentista americano que la condujo a Granville, en donde se embarcó para Inglaterra.

El carruaje histórico al cual nos referimos se había conservado cuidadosamente hasta estos días, que ha pasado a manos de los traficantes de carruajes viejos.

El conocido escritor Mr. E. Deschanel acaba de publicar un libro por donde France, ba de publicar De la Lanque Franciso, titulado Deformation, en el cual se describen las...

minan lentamente el hermoso idioma francés. Es una copiosa é interesante consulta dada por un médico que utiliza el pseudónimo de Tanto mejor, con sumo ingenio como singular ilustración.

Se leen en esta volumen numerosos ejemplos y anécdotas que no pueden menos de despertar el interés del público literario de Francia y del extranjero que quiera estar al corriente de la lengua francesa.

La prensa de Valencia se queja de los abusos que continuamente se cometen con la venta de billetes de Lotería, puesto que por un miserable lucro pactado de antemano consienten los administradores la reventa con prima de los números.

La Gaceta de hoy no publica ninguna disposición de interés general.

Con arreglo al art. 2.º del bando de los tribunales militares, conocerán de todos los delitos de traición a la patria; de los que comprometan la paz ó la independencia del Estado; delitos contra el derecho de gentes y delitos de piratería; delitos de lesa majestad, contra las Cortes, contra los ministros y contra la forma de gobierno.

Además revidicarán su jurisdicción para todos los delitos y hechos que estén ó no determinados en el Código penal ordinario y militar, puedan producir alteración en el orden público, cualquiera que sea el medio empleado para cometerlos, incluso el de la imprenta.

En Málaga intentó suicidarse una joven de dieciséis años, á causa de un padecimiento que exige una urgente operación.

Dice El Correo de Zamora que ayer se presentaron al gobernador de aquella provincia, Sr. Medina Viqueo, un buen número de obreros ofreciéndose para ir a trabajar como voluntarios en la campaña contra los Estados Unidos.

Ha comenzado a publicarse El Eco de Lorca, periódico bisemanal.

En un fuerte acceso de ensañación mental, se ahorcó dentro de su barraca, en la huerta de Murcia, Alfonso Martínez Jiménez, de sesenta y cinco años de edad.

En Huelva (H.ón) se ha reconcentrado fuerza de la Guardia civil, ante el temor de que se altere el orden público con motivo del arrendamiento de los Consumos.

EL DÍA POLÍTICO

El debate de ayer.

Se planteó en el Congreso, con el objeto de depurar las causas del desastre de Cavite.

Hubo muchos discursos, gran lleno en la Cámara, no poca agitación, gritos, imprecaciones, apóstrofes, campanillazos, insultos, etc., etc., y no se logró averiguar lo que al país interesa.

El Sr. Sagasta contestó al Sr. Salmerón, por todo contestar, con la lectura de un decreto dado por dicho señor en tiempos de la República, y los ministros de la Guerra y de Marina se hicieron un lío al hablar de las defensas de Manila y de la situación y estado de nuestros buques combatientes.

La única nota saliente de esta sesión fué el discurso del Sr. Canalejas.

La misma mayoría, á pesar de la severa crítica que hizo de los actos del Gobierno liberal, prestó su asentimiento á muchas afirmaciones y conceptos del mencionado exministro.

Hoy continuará esta discusión hablando los Sres. Sagasta para contestar al Sr. Canalejas, y los Sres. Uribe, Romero Robledo y Mella.

Reunión de ministros.

Terminada la sesión en la Cámara popular, reuniéronse los ministros para cambiar

impresiones acerca de todos los conflictos planteados, y muy especialmente el del hambre que se presenta amenazador en España como podrán advertir los lectores.

Además el Consejo se ocupó de despachos recibidos de Valencia dando cuenta de la gran agitación que allí hay y del levantamiento de una partida en dicha provincia.

También se dijo que el Gobierno insistió en buscar el modo de encontrar comunicación con Manila, en cuya plaza se supone que no habrá ocurrido nada nuevo, y se ocupó del envío de nuevas instrucciones á todas las autoridades, lo mismo civiles que militares, para mantener el orden en la Península.

Como consecuencia de todo esto se dijo que se había acordado declarar inmediatamente en Valencia el estado de sitio, y de preparar estas medidas para otras provincias.

Nota oficial.

En el ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente nota:

«A pesar del interés con que el señor ministro de Marina pidió reiteradamente noticias á Manila sobre el número y la calidad de las bajas sufridas en los combates de Cavite, el general Bermejo no ha recibido dicha relación, sin duda por haber faltado el cable, y se ve privado, por consiguiente, de facilitarla al público, como era su deseo, que satisfará tan pronto como reciba los datos que pidió.»

Cruceos japoneses á Manila.

Telegramas oficiales de Tokio participan que el Gobierno japonés ha ordenado el envío de tres cruceros de su marina militar á Manila para proteger allí los intereses y personas de sus súbditos.

Esta noticia es muy interesante, conocida como es la política expansiva del floreciente imperio japonés.

Justas peticiones.

El ministro de Hacienda recibió ayer en el Senado á una numerosa comisión de representantes de Cataluña, que le hicieron varias peticiones relativas al pago de los intereses de la Deuda exterior y de Cuba en pesetas, á la rebaja ó supresión de los derechos arancelarios, á la importación de cereales y harinas, y aun á la imposición de un derecho de exportación si fuese necesario, á la rebaja ó supresión de los derechos arancelarios, á la importación del carbón y otras peticiones.

El Sr. Puigercós contestó que estudiaría el asunto y daría cuenta al Consejo de ministros, aunque algunas de dichas cuestiones se hallaban sometidas ya á la Comisión de presupuestos y podrían tratarse cuando se discutieran.

Para conjurar el hambre.

Anoche se reunió en el Congreso la subcomisión de Hacienda, acordando por unanimidad aprobar la libre introducción de trigos y harinas en España.

La partida de Carlet.

Al fin se ha podido averiguar el color político de la partida levantada en Catadán (Valencia).

Según noticias oficiales, estaba compuesta por los individuos de un Comité fusionista de uno de los pueblos del distrito de Carlet.

El propósito de éstos, al parecer asalariados, no tenía intención alguna y si hacer creer que llamándose republicanos, ó carlistas, se les echó á estas fracciones políticas el dictado de antipatriotas, como dijo el Sr. Sagasta ayer, olvidándose de lo de Sagunto y de cuando él se dedicaba á sublevar sargentos contra la monarquía.

triste y sin consuelo, y lloraba casi sin cesar; los tres mamelucos lloraban con él, y la princesa creía que estaban cantando.

Dios dispuso, sin embargo, que cuanto más de cerca miraba á Seif Almuluk, más se prendara de su hermosura, por donde no es de extrañar que le pusiese en libertad, juntamente con los tres compañeros; les mandó dar de comer y beber cuanto quisiesen, y les manifestó mucho cariño.

Un día que estaban solos la princesa y Seif Almuluk le ofreció la mano de esposa, pero el príncipe se negó, diciéndole:

—Señora, soy un joven extranjero y sólo puedo ser feliz con el objeto de mi amor.

Porfó más la princesa, pero él se mantuvo siempre firme en su entereza.

Cuando ella vió la inutilidad de sus contactos se enojó con él y los mamelucos y les obligó á que le sirviesen.

En tal situación pasaron otros cuatro años. A Seif Almuluk se le hacía intolerable aquel estado y rogó á la princesa los dejara partir y que pusiera un término á tan amargo dolor.

La princesa lo mandó comparecer y le dijo:

Al llegar aquí, advirtió Sheherazada que era ya de día; así que suspendió su narración, y á la noche siguiente continuó así:

NOCHE CCCLXXII

—Seif, si te casas conmigo te cedo mi reino para que dispongas de él y de mí como mejor te pareciere.

Pero Seif Almuluk no dió oídos á sus ruegos, y ella más y más desesperada, le dijo con despego:

—Quítate de ahí; me servirás hasta que cedas á mis deseos.

Los isleños conocían á Almuluk y á sus tres compañeros con el nombre de pájaros de la princesa, y nadie los maltrataba, pues la princesa estaba cierta de que no podían escaparse.

Seif Almuluk y sus mamelucos iban por donde querían sin guardia, y á veces pasaban noches enteras fuera de su mansión para recoger leña, que llevaban á la cocina de la princesa. De este modo vivieron diez años.

Un día que Seif estaba sentado á la orilla del mar no pudo contener las lágrimas al recordar sus desdichas y las de sus compa-

ñeros, la desesperación de sus padres y familias, el desconsuelo de sus guerreros y amigos, la opulencia en que había sido criado y la muerte desastrosa de su querido Saíd; pero sus mamelucos le dijeron:

—¿A qué viene ese lloro, señor? ¿Por ventura no esta escrito todo en la frente de los hombres? ¿No sucede todo como allá lo tiene decretado la voluntad divina del Criador? ¿No escribe la pluma celestial los acuerdos de Dios? No nos queda ya mas arbitrio que la paciencia. Quizá Dios, que nos ha enviado tantas desdichas, nos enviará socorro para salir de ellas.

—Ah, hermanos míos—contestó Seif—, ¿qué es lo que podemos hacer para salir de la infeliz situación en que nos vemos? No nos queda más salvación que la que quiera enviarnos el mismo Dios. Sin embargo, pudiéramos probar el escaparnos para salir de tan triste estado.

—Por dondequiera que podamos huir—contestaron—nos guardan gigantes antropófagos; no cabe que nos libremos de ellos, y la princesa se enojará con nosotros.

—Voy á probar un medio de salvación—dijo Almuluk—, y confío en Dios que nos ayude en la empresa.

—¿Qué es lo que pretendes hacer?

—Cortemos algunos árboles de los más altos para construir una balsa, la arrojamos al mar, la cargaremos de frutas, cortaremos remos adecuados, y destrozaremos nuestros grillos á hachazos. Dios nos protegerá sin duda, puesto que es Todopoderoso; quizá nos arrojen los vientos á las costas de la China, y de este modo quedaremos libres de las asechanzas de esta reina despotica.

Los mamelucos celebraron el pensamiento, y al punto pusieron manos á la obra con tanto afán, que al cabo de un mes ya estaba la balsa pronta para botarla al agua.

Hecha esta operación, con el mayor sigilo cargaron la balsa de fruta, uno de ellos tomó el hacha y destruyó sus cadenas, se embarcaron en la balsa y navegaron en ella cuatro meses sin saber qué rumbo seguían.

Mas al cabo de tanto tiempo se les acabaron las frutas y les acosó el hambre.

He aquí que de repente empezó el mar á agitarse, levantándose en grandes olas, y un horrible cocodrilo subió de las profundidades del pelágico, cogió á un mameluco y lo tragó.

Seif y los dos mamelucos restantes se pusieron á remar con todos sus bríos con obje-

do en mi corazón; pero puesto que lo sabes, dime qué es lo que debo hacer.

—Pero ¿de qué medios podemos disponer, tratándose de la hija del rey de los genios?—replicó Asem—; ni aun el mismo Salomón pudiera sernos aquí de ningún provecho. Con todo, no desmayes; levántate, vete á caza, corre á caballo, come y bebe, y así ahuyentarás la melancolía de tu pecho. En lugar de la hija del rey de los genios te proporcionaré cien princesas; ¿por qué te has de enamorar de la hija de un rey de los genios, que no es ningún ser humano?

—¡Ah, padre mío!—respondió el hijo—; no puedo menos de amarla, y no cabe que me enlace con otra mujer.

—Pero ¿cómo quieres que lo haga, hijo mío?

—Manda venir á todos los mercaderes y viajantes, y de ellos nos informaremos de la isla de Babel y del jardín Irem.

El rey, por complacer á su hijo, mandó llamar á todos los mercaderes, capitanes de buque y viajeros, y les preguntó acerca de la isla de Babel y del jardín Irem; pero ni uno siquiera había estado en aquel país, ni pudo dar la menor noticia.

Al fin dijo uno de ellos:

—Señor, si quieres saber dónde están esa isla y ese jardín, vete á la China, que es tierra dilatada y segura, que contiene preciosidades de todo jaez y está poblada de hombres de toda estirpe; sólo por su medio podrás averiguar la situación de la isla y del jardín de que nos hablas.

En esto asomaron los primeros albores de la mañana, y Sheherazada tuvo que dejar su narración para la noche siguiente.

NOCHE CCCLXX

Al oír aquellas palabras, Seif Almuluk exclamó:

—Padre mío, manda prepararme un baje para ir á la China!

Pero el rey le contestó:

—Quédate tú aquí sentado en el trono y reina sobre tus vasallos, que yo haré por amor tuyo el viaje á la China para averiguar la situación de la isla de Babel y del jardín de Irem.

—Pero este es un asunto que me atañe—respondió el hijo—; deja, padre mío, que vaya yo mismo; nadie empleará tanto ahínco como yo, y luego, ¿qué inconveniente puede haber en que por un tiempo dado me

des licencia para viajar? Si en el curso de mis viajes hallo la menor vislumbre de dar con lo que apetezco, bien; si tengo la desgracia de no hallar nada, es posible que con las distracciones del viaje y las novedades que me vayan presentando las tierras extrañas venga á aligerarse mi dolor, si vuelvo sano y salvo á tu lado.

Bien echó de ver al rey Asem que no le quedaba más arbitrio que acceder á los deseos de su hijo.

Así que le dió su licencia para viajar, le mandó preparar cuarenta bajeles, le dió mil esclavos para acompañarle, oro, tesoros, bastimentos y armas, y le dijo:

—Hijo mío, Dios te conceda un feliz viaje y venturoso regreso.

Al despedirse le estrechó en sus brazos, y al dejarle prorumpió:

—Marcha; yo te pongo en las manos de aquel que nunca abandonó al que de corazón se le entrega.

Seif Almuluk se despidió también de su madre, llevó consigo á su amigo Saíd, y se encaminaron entrambos en seguida á bordo del baje que tenía destinado; la escuadra levó anclas, dió la vela al viento y tomó el rumbo de la China, adonde llegó con toda felicidad.

No bien los moradores de la China supieron que habían llegado cuarenta bajeles de guerra, creyeron que eran enemigos que venían á invadir su país, y estando en tal creencia, cerraron las puertas de la ciudad y aprontaron sus máquinas de guerra.

Sabedor Seif Almuluk de estas disposiciones hostiles, llamó á alguno de sus mamelucos de mayor confianza, y les dijo:

—Id al rey de la ciudad, llevadle mis saludos y decidle que el rey Seif Almuluk, hijo del rey Asem de Egipto, viene á visitarle como huésped para viajar algún tiempo por su país; añadió que es su ánimo volver á su país, que no viene como enemigo ni para guerrear con él. Si le das entrada vendrá á verte; de no, se volverá sin molestarte á tí ni á los tuyos.

Luego que los mamelucos de Seif Almuluk hubieron llegado á la ciudad, dijeron á sus habitantes:

—Nosotros somos los enviados del rey Seif Almuluk.

Al oír estas palabras los que estaban dentro les abrieron la puerta y los condujeron ante el rey, que se llamaba Cha Jafar, y conocido antiguo del rey Asem.

EL PROGRESO
DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Table with columns: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN, País, Cta. Rows include Madrid, Provincias, Antillas, Demás países, España.

Administrador DON JOSÉ DE PALMA
OFICINAS
51-MONTERA-51
TELÉFONO 48. APARTADO 126

EL DÍA DE HOY
MIÉRCOLES 4 MAYO
DÍAS DE HOY: 13
DEBE 1.º DE AÑO: 113
HASTA FIN DE AÑO: 252

BOLSA

Table: COTIZACIÓN COMPARADA. Columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, DEL 30, DEL 3. Rows include various public funds and bonds.

Bolsa de Barcelona.
(TELÉFONO DE LA CASA ARNÚS)
Día 3.—Interior, 41-95.—Exterior, 63-20.—
Amortizable, 00-00.—Cubas viejas, 57-75.—
Nuevas, 48-12.—Filipinas, 00-00.—Colombial,
00-00.—Nortes, 19-05.—Francias, 17-70.—
Oranesa, 00-00.

Bolsa de París.
(TELEGRAMA DE LA AGENCIA PAPER)
Día 3.—Exterior español, cierre: 32 02.
3 por 100 francés, 102 20.
Día 3.—Apertura del exterior español,
32 00.

Fiesta nacional.

"Sol y Sombra,"
El núm. 55 de este popular semanario tauro-
ilustrado, que verá la luz el jueves 5 de
Mayo, contiene el siguiente sumario:
Texto.—C.ónica taurofílica: Juicio crítico de
la cuarta y quinta corridas de abono celebra-
das en Madrid los días 1 y 2 del actual, por
Sentimientos.—Corrida patriótica, por Mare-
lino Barris.—S. vills: Información de la co-
rrida patriótica celebrada el 27 de Abril, por
Carlos L. Omedo.—Barcelona: Información
de la primera corrida de abono celebrada el
24 de Abril, por Juan Franco del Río.—Estafa
taurofílica.
Grabada.—Retrato de Antonio Ravera Ji-
ménez.—Madrid: La Comisión organizadora
de la corrida patriótica en el momento de ul-
timar el cartel. Inscripciones de la tercera co-
rrida de abono.—Sevilla: Cartel de inscripcio-
nes de la corrida patriótica.—Barcelona: La sta-
tuaria de la primera corrida de abono.

CIELO Y TIERRA

LA TEMPERATURA
A las siete de la mañana 13 4 grados.
A las doce del día 17 6.
A las cuatro de la tarde 16.
La máxima fué de 28 3.
La mínima de 10 7.

ADVERTENCIA

Rogamos a nuestros suscriptores
de provincias cuyos abonos terminan
en fin de Abril se sirvan reno-
varlos lo antes posible para no inter-
rumpir el envío del periódico. Para
evitar molestias, bastará diciéndonos
con que a la librería acompa-
ñen una falta del periódico.
El mismo precio aplicamos a nues-
tros correspondientes para que no su-
fran los perjuicios que les ocasiona-
ría la suspensión del periódico en es-
tas circunstancias.

COCINA DE LA CASA

TARARENA
C.órganos castaños pimientos del año, mu-
dandoles el agua dos veces. En la última vez
se agregan ramos de cilantro.
Se sazona con bastante sal y pimienta, oré-
gano, hinojo, laurel.
Cuando esté todo hirviendo se echa arr 2
y se cuece en punto de pella.
Tararena es un plato exclusivamente val-
enciano.
A mí, la verdad, no me gusta.
El Padre Anselmo.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIÓNES PARA HOY
Lara.—A las 8 1/2.—(Beneficio de los se-
ñoritas Peróns, González Villar y Paratonez
y de los señores de Diego, Mani, Naw, Oza y
Romero).—La ensaíderera (con música).—El
vestido de la novia.—Mimo.—Segundo acto de la
música.—Oratoria fin de siglo y Aguas bue-
nas.—(Es una sección.)

Zarzuela.—A las 8 1/2.—El dúo de la Afri-
cana.—El señor Joaquín.—La buena escri-
bana.—Concierto y baile andaluz.—L. s. apa-
ricida.
Apolo.—A las 8 1/2.—El primer resaca.—La
revoltosa.—Toros del Saitillo.—El baile
de la Lidra.
Círculo de París.—A las 9.—Quinta repre-
sentación, en la que tomarán parte todos
los artistas de la compañía, en el teatro de
la dirección de Mr. William Parich.
Entrada general, 50 céntimos.
Círculo de Colón.—A las 8 1/2.—Grande y
variada función a beneficio del bello sexo,
en la que tomarán parte los señores Her-
nando Zala, M. Ponce de León, los señores
diabólicos, el domador M. Marín, ma-
demorelli y M. Ducarme y los principales ar-
tistas de la compañía.
Entrada general 50 céntimos.
Círculo del Buen Retiro.—A las 8 1/2.—
Variada representación, en la que tomarán
parte todos los artistas de la compañía.—Las
bocas de Pierrot (pate mima).
Entrada general, 0,50.
Teatro de la Infancia (plaza de la Le-
trada, 1, Prado).—Bodas funciones des-
de cinco de la tarde.
Preseñaciones luminosas.—Alcalá, 15.
bajo.—Sesiones de 2 a 7 y de 8 1/2 a 12.
Entrada, una peseta.—Los niños menores
de diez años, 60 céntimos.
Salón Zorrilla (Rejas, 8).—Todos los días
grandes salones de flores por distinguidos
señoritas, con apuestas mutuas.
Der-Jai (teatro Romea).—A las 9 1/2.—
Grandes partidos por acreditadas pelotaria.
Salón Marfil (Alcalá, 14 y 16).—De 9 a 1
se noche.—Tro a blanco por distinguidas
señoritas. Apuestas mutuas.
MADRID.—IMPRESIÓN DE FORTANET, LIBERTAD, 29

LA SALUD DE LOS NIÑOS

EMULSIÓN ESPINAR

DE ESPAÑA Y EXTRANJERO
D. JOSÉ DE PALMA Y RICO
PRECIOS POR LINEAS:
Anuncios: 0,50 pesetas.
Reclamados: 1,00
Retardados: 1,50
Oficinas de EL PROGRESO:
Montera, 57, principal.

Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Trenta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aliada por completo del espolio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficaz contra las afecciones del pecho, como catarros, asma, bronquitis, resaca y toda clase de tos, por rebelde y firme y rubrica del Doctor BORRELL. Precio: 1,25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid, farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
Anuncios en todos los sistemas conocidos.
Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes.
Escuelas de formación, ferial y anticarsario, con grandes descuentos inscribiéndose en más de un periódico.
Anuncios en telones de teatro y salidas y millonarias. Reparto a domicilio.
y en la vía pública y fijación de carteles.
Se remiten catálogos gratis al que los pide en las oficinas.
OFICINAS
BARRIONUEVO, 1 Y P. ENTREPUERLOS
MADRID
TELÉFONO 331.

DR. KOCH, DE MADRID

VEREPRO, SIVILIS, IMPOTENCIA, MAL DE ORINA
ESTRECHECES DE LA URETRA Y INFECCIÓN DE LA SANGRE
CURA SEGURA EN DOS DIAS
PURGACIONES
CAPSULAS KOCH, 3 pesetas caja.—Llagas, chancros, erupciones, verrugas, FÓRMULA KOCH, 3 pesetas. Mal de orina, estrecheces, catarros, irritación, ardor al orinar, etc., 3-LES KOCH, 7 pesetas frasco.—Impotencia, debilidad genital, esterilidad, TÓNICO KOCH, 9 pesetas.—Para depurar la sangre de toda clase de humores, DEPURATIVO KOCH, 10 pesetas caja.—Consulta gratis diaria de 10 a 1, y por carta los de fuera, dirigiéndose al GABINETE MEDICO AMERICANO
ALCALÁ, 23, 1.º, MADRID (AL LADO DE LAS CALATRAVAS)
Se envían estos medicamentos por correo certificados y perfectamente envueltos sin conocerse su contenido para mayor secreto, enviando su valor en sellos o libranzas al Dr. MATEOS, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.—Asimismo, las contestaciones van en sobre blanco, cerrado, sin indicación alguna que indique su procedencia.—La medicación KOCH es la única que puede seguirse con perfecta seguridad de éxito y secreto. (Verdaderamente infalibles por rebeldes que sean los casos.)

SEÑORAS Y CABALLEROS

que aspiran al casamiento con posición ventajosa pueden solicitarlo en la seguridad de que se trata de verdad real y positiva, como se puede probar al que dule de ello; hay propiedades, profesiones, industriales, artistas, eclesiásticos, para todos gustos y calades. Combinación con centros de París, Londres y Roma y algunos puntos de América, facilitando también destinos en el comercio y casas particulares de importancia. Absoluta reserva. Informará D. Francisco Méndez, agente, Bilbao, acompañando sello por ser mucha la correspondencia.

ZARZAPARRILLA BORRELL

Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir numerosos hepáticos y sistémicos, como catarros de la piel, erupciones, granos, sifilicos y cuantas afecciones dependen de la excofidad de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que a todos conviene y a nadie perjudica.
MADRID: Farmacia de BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, número 5.
Estase en cada frasco la firma y rubrica de BORRELL HERMANOS

COMPANIA COLONIAL

LOS MEJORES CAFÉS
CHOCOLATES SUPERIORES
60 MEDALLAS DE PLENITUD
Mayor, 15.—MADRID.—Montera, 8

Luego que hubo oído el mensaje de Seif Almuluk, hizo presentes a los enviados, mandó abrir todas las puertas y salió con todos sus palacios al encuentro de su huésped; a quien abrazó afectuosamente, diciéndole:
—Bien venido seas a mi reino; yo soy esclavo tuyo y también de tu padre. Tú eres dueño de cuanto poseo.
En seguida mandó preparar banquetes y regocijos, y condujo a Seif Almuluk y a su visir Said a su palacio, donde les cedió los aposentos más hermosos.
Los pregoneros publicaron la plausible nueva por la ciudad, y Seif Almuluk y los suyos disfrutaron por espacio de cuarenta días el hospedaje más espléndido y afectuoso.
Pasado este tiempo, dijo Cha Jafur a Seif Almuluk:
—¿Qué tal, hijo de mi amigo? ¿Qué te parece de esta mi tierra?
—Gracias te doy, ¡oh rey! —respondió Seif— me gusta sobremanera.
—Pero tú no has venido aquí sin objeto —dijo Cha Jafur.
—Mi historia es de las más peregrinas —contestó Seif—, estoy prendado del retrato de Badiald Yamal.
Al preferir estas palabras no pudo contener el llanto, y echó a llorar amargamente.
Tan gran dolor enterneció el pecho del rey de la China, quien dijo:
—¿Qué puedo hacer por tí, Seif Almuluk?
—Quisiera —contestó éste—, que mandases venir a tu presencia todos los viajeros y capitanes de buque, para que yo pueda preguntarles si saben dónde existe el original de este retrato; quizá alguno de ellos podrá darme razón del lugar donde se halla.
Al punto mandó el rey pregonar por la ciudad que se presentasen todos los capitanes de buque, peregrinos y viajeros, amenazando con graves penas al que desobedeciese la orden.
Todos fueron acudiendo, y eran en crecido número.
Luego que los tuvo reunidos, Seif Almuluk les preguntó si habían oído hablar de la isla de Babel y del jardín Irem; pero nadie supo darle razón, lo que apesadumbró mucho al príncipe.
Al cabo de un rato, uno de los capitanes de buque se levantó y dijo:
—Poderoso señor, si deseas averiguar la

existencia de esa isla, será preciso que te dirijas a las tierras e islas cercanas a las Indias; allí hallarás quien te informe sobre el particular.
Oídas estas palabras, Seif Almuluk mandó preparar las naves para hacerse a la mar, se despidió del rey y se embarcó con su amigo Said.
Navegaron por espacios de cuatro meses con un tiempo bonancible; pero al cabo de este tiempo se levantó una tormenta horrenda, que les causó suma zozobra durante diez días; y al fin arreció tanto la tempestad, que todos los buques fueron a pique.
Solo pudo salvarse Seif Almuluk con algunos mameucos en un barquichuelo.
Tras este desastre se zozobró el mar, se despidió el cielo, y el sol volvió a resplandecer como antes.
Seif Almuluk al volver en sí no vio ni un bajel siquiera de su hermosa escuadra, pues todo lo habían tragado las olas.
Seif preguntó a los pocos que con él se habían salvado:
—¿Dónde están mis bajeles? ¿dónde está mi amigo Said?
—Señor —le contestaron—, este barquichuelo y nosotros es lo único que te queda de tu escuadra; todo lo demás está sepultado en el mar y es pasto de los peces.
Al oír estas palabras Seif Almuluk echó a llorar amargamente, se mesó el cabello y se disponía a arrojarle al mar; pero sus mameucos le contuvieron diciéndole:
—Señor ¿qué vas a hacer? tú mismo te has atraído esta desgracia; si hubieses obedecido a tu padre no te sucediera este fracaso. Con todo, está escrito en el libro del destino, pues cuando naciste, dijeron de tí los astrólogos que te hallarías en grandísimos peligros. Así, no te queda mas arbitrio que arrastrarlos con valor, hasta que Dios disponga otra cosa.
A esto contestó Seif Almuluk (y esto no solamente honra a Dios, sino también al que lo dice):
—No hay amparo ni poder sino en Dios omnipotente. Nadie puede oponerse a sus decretos.
Dicho esto se arrepintió de su flaqueza y pidió algo que comer.
Entretanto el frágil barquichuelo, impelido por las olas, iba navegando sin rumbo fijo, y los naufragos ignoraban dónde se hallaban y adónde se dirigían; los abastos y el agua empezaban a escasearse, cuando

por disposición de Dios descubrieron una isla alta allá en lozanosos.
Aportaron a ella gozosos, y como estaban tan hambrientos, no dejaron mas que un hombre de guardia en el bajel y los demás empezaron a comer frutas en que abundaba la isla.
Al internarse en ella vieron a un hombre sentado al pie de un árbol de larguísimo rostro, blanco cuerpo y de traza singular.
Este ente extraordinario llamó a uno de los mameucos por su nombre y le dijo:
—No comas de esa fruta tan mala; ven acá y te mostraré fruta sazónada.
El mameuco creyó que era uno de los naufragos y se dirigió hacia él, pero cuando estuvo cerca se abalanzó el maldito sobre él, se puso a horcajadas sobre sus espaldas, y le dijo:
—Anda corriendo; ya no te soltaré y tú serás mi acémila.
El pobre mameuco echó a llorar despidiendo agudísimos gritos, y su señor con los demás se refugiaron en el barquichuelo, pero el extranjero lo siguió hasta la playa diciéndoles:
—¿De dónde venís, y adónde vais? Venid acá, que os daremos de comer y de beber, seréis nuestros jumentos y montaremos sobre vuestras espaldas.
Los fugitivos al oír tales palabras, redoblaron su afán en remar, y se alejaron de la isla confiando siempre en Dios.
Siguieron navegando otro mes, hasta que descubrieron otra isla, donde aportaron, emboscándose por una selva, porque no había senda ni camino.
Al llegar aquí, vio Scheherazada asomar el día, y suspendió la narración, la que, en la noche siguiente, continuó de este modo:
NOCHE CCLXXI
—Allí hallaron frutas de que comieron, y mientras estaban descansando, vieron allá a lo lejos un bulto que les llamó la atención. Cuando estuvieron cerca, les pareció ser una gran columna echada en el suelo, y preguntando uno de ellos qué podría ser, la columna se despertó, se levantó, y he aquí que era un hombre orejudo y de ojos saltones; la cara no se le podía ver, porque cuando estaba durmiendo, tenía una oreja debajo de la cabeza, y la otra se la cubría toda.
Aquel monstruo cogió a uno de los mameucos, y este desventurado gritó al rey:

—Señor, huye de esta isla, que está poblada de gigantes que comen a los hombres, como luego me va a suceder.
Luego que Seif Almuluk hubo oído estas palabras, fué corriendo con los suyos para la playa, donde se embarcaron todos en el barquichuelo, sin pensar en recoger frutas.
Tras este lance navegaron algunos días, hasta que descubrieron otra isla, adonde llegaron, y hallaron una altísima montaña; anduvieron cuesta arriba, y llegaron a un bosque frondoso donde había árboles de riquísima fruta; ya empezaban a comer, cuando vieron llegar a unos hombres desnudos, de estatura agigantada, como que pasaba de cincuenta codos, y tenían los dientes tan grandes que parecían colmillos de elefante, y les salían un buen trecho de la boca.
Uno de ellos estaba sentado sobre una negra almohada tendida sobre una peña, y estaba rodeado de muchos negros esclavos, los cuales cogieron a Seif Almuluk y a sus mameucos y los llevaron a su dueño, que allí estaba sentado, diciéndole:
—Señor, mirad qué lindos pajaritos hemos cogido en estos árboles.
Como el rey tenía casualmente hambre en aquel momento, mandó matar dos mameucos y se los engulló con buen garbo.
Al ver Seif Almuluk aquel horrendo sacrificio tembló por su vida y se puso a llorar con los demás compañeros, y el rey gigante, que los oyó llorar, dijo a sus esclavos:
—Esos pajaritos tienen muy buena voz; haced una jaula para cada uno, metedlos dentro, y colgádselos sobre mi cabeza para que pueda yo oír sus gorjeos.
Así lo hicieron sus esclavos, y de ser de este modo Seif Almuluk y sus mameucos se vieron enjaulados; diéronles de comer y beber; mas veces lloraban, otras cantaban; de suerte que el rey gigante estaba prendadísimo de sus pájaros.
Cuatro años pasaron aquellos desdichados en sus jaulas.
Aquel rey bárbaro tenía una hija casada en otra isla, y cuando supo que su padre tenía pájaros dotados de una voz tan peregrina, le envió mensajeros para pedirselos.
Su padre, deseoso de complacerla, le regaló a Seif Almuluk con tres de sus mameucos, cada uno en su jaula; y luego que la princesa los vio, quedó tan satisfecha, que mandó colgarlos en su aposento sobre su propia cama. Seif Almuluk estaba siempre